
報名參團(12人)
社民連
梁國雄
公民黨
梁家傑 湯家驊 郭榮鏗 郭家麒
工黨
何秀蘭 張國柱
公共專業聯盟
梁繼昌 莫乃光
民協
馮檢基
教協
葉建源（口說參加，未交回條）
衛生服務界
李國麟

拒絕參團(10人)
公民黨
毛孟靜 陳家洛
工黨
李卓人 張超雄
街工
梁耀忠
人民力量
陳偉業 陳志全
新民主同盟
范國威
獨立
黃毓民
民主黨
劉慧卿

尚未決定(5人)
民主黨
何俊仁 涂謹申 胡志偉 單仲偕
黃碧雲

反對派對待上海之行

註：截至4月1日。
製表：香港文匯報記者 鄭治祖
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各界：瑞銀報告講出商界憂慮
（上接A2版）
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）瑞銀報告分析反對派
發動「佔領中環」，勢必影響香港營商環境的穩定性，
除了當區商戶受牽連，參考泰國大型示威的經驗，「佔
中」亦會令訪港旅客卻步，對香港經濟帶來龐大負面影
響。

姚思榮：無激烈場面亦月損60億
立法會旅遊界議員姚思榮同意報告並指出，一旦
「佔中」發生，將會對香港旅遊業界帶來衝擊。他坦
言，一般旅客外遊心態都是希望到安全地方吃喝購
物，倘知道香港會發生示威場面，自然會考慮其他旅
遊點，正如泰國出現紅衫軍示威，不少港人也放棄到
泰國旅遊一樣。
姚思榮歡迎更多商業及金融機構具體分析「佔中」影
響數據，他亦曾向政府查詢，但當局回覆未有相關評估
數字。他個人就以現時一年約3,500億元旅遊經濟效益

進行粗略估算，倘「佔中」不爆發激烈示威場面，也會
令本港旅遊收益下跌兩成，即1個月約損失60億元；假
如不幸爆發衝突，本港及國際傳媒又廣泛報道的話，不
排除每月損失百億元計。

劉佩瓊：工商專業界首當其衝
全國人大代表、香港理工大學前工商管理學院副教授

劉佩瓊表示，鑑於「佔中」醞釀多時，具體概念及運作
已被廣泛報道，加上近期泰國、台灣等地相繼發生大型
示威行動，故觸動不少大型金融及商業機構有明確反
應，開始評估「佔中」對業界以至整體香港的實質影
響。
劉佩瓊坦言，愈來愈多工商金融界從沉默到主動發聲

是好事，將有助平衡社會意見，不會被個別政界人士主
導輿論，「佔中當然會令全港市民受影響，但首當其衝
的必然是中環的工商專業人士，例如有些交易需要在指
定時間完成，一旦佔中令交通癱瘓，誰來承擔損失呢？

業界有責任表達出反對聲音，維護權益」。

黃定光：癱瘓中環牽連西環灣仔
民建聯進出口界立法會議員黃定光坦言，雖然他未詳
細了解報告分析數字，但見微知著，路上有壞車或路障
也難免堵塞交通，更何況一個「佔領」示威場面，再加
上大批記者及圍觀人士，難保不會癱瘓中環區的正常運
作，甚至牽連西環、灣仔，以至整個港島的情況。
因此，他告誡反對派激進人士，如真心為香港好，應

在行動前考慮後果，放棄損人不利己的抗爭行動。

史泰祖：醫學界55%反對「佔中」
醫學會會董史泰祖表示，社會各界一直對「佔中」深

表憂慮，如今金融界具權威性的評估也分析「佔中」的
負面影響，相信會進一步令更多市民明白其嚴重性。香
港醫學會早前發表的調查亦發現，逾7成受訪醫生同意
根據基本法及全國人大常委會有關規定普選行政長官，

同時近5成半醫學界反對違法的「佔中」行動。
本身在中環開設醫務所的史泰祖坦言，「佔中」一旦

成事，難免影響到當區商戶，不排除病人也因此受影
響，但他強調，不少「中環一族」，包括他自己，並非
計較個人利益得失，反而更擔心「佔中」對整體香港形
象及營商環境的禍害。
他呼籲社會各界先放棄對抗性的行動，尊重中央在政

制發展上的憲制主權，「以往香港不少政治抗爭效果不
理想，為何不透過良好氣氛進行談判，這樣才會令中央
更放心讓香港政制向前發展。」

葉永成：影響區內30萬流動人口
中西區區議會主席葉永成同意瑞銀報告的分析，強調
中西區是各國領事館、大型商戶及銀行總行的集中地，
同時亦有不少酒樓商戶，倘「佔中」參與者癱瘓區內運
作，不單影響市民日常生活，更令人擔心是削弱國際對
香港的投資信心。
他又質疑「佔中」發起人揚言行動會和平進行，但不
能保證上萬計的人聚集，不會出現混亂場面，「區內商
業團體都非常關注事態發展，即使佔中只維持數天，已
足以影響區內30萬流動人口，當中還未包括對外來旅
客的影響。」

反對派一直堅稱，中央必須明確
保證，港澳辦主任王光亞、基

本法委員會主任李飛、中聯辦主任張
曉明等在上海期間會與反對派「單獨
會面」，才肯表態是否參加上海之
行。
反對派昨日舉行特別「飯盒會」，
11名反對派議員，包括公民黨黨魁梁
家傑，議員湯家驊、郭榮鏗和郭家
麒；工黨議員何秀蘭及張國柱；公共
專業聯盟議員梁繼昌和莫乃光；民協
議員馮檢基；教協議員葉建源，及衛
生服務界議員李國麟表態參加上海訪
問團。

梁家傑：信曾鈺成「拍心口」
梁家傑在與各反對派議員會見記者
時稱，立法會主席曾鈺成早前已「拍
心口」，表示可以安排他們分組討論
政改，故他們決定參加訪滬，「既然
團長（曾鈺成）講得出，我們就相信
團長……但就畀個任務佢，希望佢不
負眾望」。
公民黨隨後發表的新聞稿則稱，中

央政府至今未明確回覆是否會與反對
派議員單獨會面，對此感到失望，亦
「不肯定中央有多少誠意認真與香港
民意代表面談政改」。儘管如此，他

們「需要盡作為香港民意代表之
責」，利用這機會向中央「力陳」港
人普選訴求及「三軌方案」。
郭榮鏗則稱，他正聯同全體29名

選舉委員會法律界委員草擬一封致王
光亞及李飛的函件，表達香港法律界
就2017年特首產生辦法方案的原則
和立場，希望能親手交予二人。
何秀蘭稱，建制派已經同意，即使

中央官員不會和反對派單獨會面，但
建制派亦已承諾會面時可以不發言，
「就算中央最後未有履行承諾，與
『泛民』議員單獨會面，只不過浪費
兩天時間而已」。

延誤報名 各黨自付額外費用
不過，民主黨主席劉慧卿聲言，相

信市民都期望該黨「有規有矩」，維
護「尊嚴」，故他們會待明日的中委
會會議討論後才決定是否參加訪滬
團。
反對派將於周五舉行工作小組會議，

決定是次上海之行的分工及議題等。
為安排機票住宿等，立法會秘書處

設定於前日下午5時為截止期限。但
11人名反對派議員於昨日才報名，估
計費用將大增。公民黨、工黨等稱，
他們會自行支付額外費用。

反對派12議員訪滬
公民黨公專工黨等俱派代表 民主黨明開會決定
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政改諮詢尚餘1個月結束，
其後會歸納和總結，協助特首向全國人大常委會提交報告，
啟動政制發展「五步曲」的第一步。政制及內地事務局局長
譚志源昨日表示，特區政府已收到逾2萬份意見書，並留意
到越來越多市民認同要根據基本法及全國人大常委會相關決
定推動政改。多名議員則建議，當局應加強宣傳政改憲制框
架的宣傳，駁斥違法違憲的建議。
立法會財委會昨日審議新年度財政預算案政制及內地事務
局的開支。譚志源在會上表示，當局在下月政改諮詢期結束
後，會歸納和總結公眾意見，協助特首向全國人大常委會提
交報告，啟動政制發展「五步曲」的第一步。
同時，當局在本年度亦會為2個選舉產生辦法進行第二階

段的公眾諮詢，故已預留約1,200萬元開展有關工作，同時
建議開設7個有時限職位，及預留約1,600萬元推廣基本法，
而本年度重點主題包括在基本法基礎上的政制發展等。

周內更新政改宣傳片
會上，各黨派議員促請當局加強推廣基本法工作，並要求
特區政府澄清坊間部分政改建議是否違法、違憲。民建聯立
法會黨團召集人葉國謙坦言，當局在推廣基本法時，很少向
市民介紹人大的憲制權。民建聯副主席李慧琼亦指出，當局

必須加強宣傳，令市民明白繞過基本法的方案都不合法。
工聯會議員王國興直斥，有人將違憲、違法的方案形容為
國際標準，普世價值，偷換概念，要求政府盡快澄清。
譚志源承認，在回歸初期，基本法宣傳較側重於兩制，未
來會就基本法條文多作宣傳，包括加強推廣政治體制發展。
他強調說，當局自諮詢期開始已表明政改方案要兼顧法
律、政治及實際操作三方面，政改3人組至今出席逾100場諮
詢會，收到超過2萬份意見書。他們留意到愈來愈多市民認
同政制發展要按照基本法及人大決定，現階段希望政改討論
百花齊放，而周內會推出新一輯「有商有量．實現普選」的
政改宣傳片。

不傾向舉辦政改辯論
反對派議員在會上要求當局就政改進行調查，及舉辦由特首

與反對派對陣的政改辯論，譚志源表示，當局會考慮在民調中
應用「慎思民調」的方式，但當局不傾向就政改舉辦辯論。
另外，就近期有台灣輿論聲稱香港落實CEPA及個人遊不利
香港發展，當局表示，駐台經貿辦會繼續舉辦研討會等向台灣
人士介紹香港的經濟現況。多位議員關注當局會否針對港人歧
視內地旅客問題，考慮由平機會跟進立法處理。譚志源則表示，
理解平機會正研究能否在現有種族歧視條例中引入新規範。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政制及內地事務局局長譚志
源昨日歡迎大部分反對派政黨表態參與上海行，特區政府會
盡力安排，滿足議員要有充足時間討論政改問題的要求。
譚志源昨日在出席立法會特別財委會後表示，據他了解，是

次全體議員訪問上海的行程主要為兩方面：一是和上海市領導
會面，參觀上海市最新的發展情況；二是回應了議員要求，預
留半天讓議員和中央官員就政改問題交流。他歡迎議員把握這
個機會，並相信不同黨派的議員，都會有充足時間參觀與交流。
被問及反對派議員要求與中央官員單獨會面，譚志源表

示，他們早前已通過特首辦向中央有關部委的官員充分反
映，立法會主席曾鈺成也積極跟進，相信在大家努力下，一
定有機會讓議員能夠充分表達意見。

譚志源：上海行交流時間足
■譚志源表
示，在政改諮
詢結束後，會
歸納和總結公
眾意見，協助
特首向全國人
大常委會提交
政改報告。
香港文匯報

記者
劉國權 攝

警方預案可供立會「防佔」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）台灣

學生「佔領立法院」後，香港激進派極
為興奮，更聲言要在港發起「佔領立法
會」。保安局局長黎棟國昨日指出，香
港市民不會接受違法、擾亂秩序及社會
安寧的行為，警方會依法處理違法事
件。立法會稍後會討論相關的應變措
施，倘有需要，警務處可以提供意見。
立法會財委會昨日就各政策局新財政

年度預算開支舉行特別會議。在討論保
安事務的環節中，有議員關注到台灣的
「佔領立法院」行動或會在香港發生，
要求當局有否預留資源應付類似情況。

黎棟國在回應時表示，香港是法治社
會，所有市民都有義務和責任守法，在
任何情況下，大家都不接受故意破壞社
會安寧的行為，並呼籲任何有訴求者，
應以和平守法方式表達意見。
他續說，當局十分關注「佔中」及其

可能帶來的後果，並有信心警方有能力
公平、公正執法，保障一般社會人士利
益，故暫時無計劃到台灣考察當地警察
處理集會活動的方法。立法會相關事務
委員會稍後將討論一旦發生「佔領立法
會」時的對策，在有需要時，警方樂意
提供意見。

港大新校長僅挺守法抗議
香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）反對派

煽動學生參與違法「佔中」，香港大學新
任校長馬斐森昨日在會見記者時被問及「佔
中」看法時表示，他支持言論自由，但同
時尊重法律，自己只支持和平的抗議。
近年政治議題氾濫，就連學者擔任大

學校長亦要通過政治「必答題」一關。
馬斐森昨日再次被問及對學生參與「佔
中」的看法時，他維持早前說法指出，
自己支持言論自由，也支持學生為核心
價值站出來，但他亦同時尊重法律，只
支持和平的抗議。如果學生因「佔中」
而「捲入麻煩」，他也會在尊重法律的
前提下提供協助。
港大學生會會長梁麗幗稱，若港大學

生於「佔中」時犯法，會向馬斐森爭取
對已承擔法律責任的學生從寬處理，並
希望在沒有牽涉品格問題之下，讓學生
保留學籍。

■馬斐森表示支持言論自由，但同時也
要尊重法律。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全體立法會議員本月中旬訪問

上海一事，反對派「飯盒會」昨日舉行特別會議後宣布，公民

黨、公專、工黨、民協等會派出共11名代表隨團到上海訪

問，連同前天表態參團的社民連梁國雄，共12名反對派議員訪

滬，已知會赴上海的立法會議員已增至55人。民主黨則仍拒絕

表態，稱會待明日中委會會議後再作決定。

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）香港聖公會教省秘書長管浩
鳴牧師昨日接受本報獨家專訪時
表示，香港宗教界已有基本共識
不希望「佔中」發生。管浩鳴昨
日再強調，除了「邪教」會做違
法事外，沒有一個宗教界人士會
鼓勵人做違法的事情，故宗教有
共識不希望「佔中」發生。
管浩鳴昨日在回覆《主場新

聞》時，再次解釋宗教界有基
本共識，就是不希望「佔中」
發生。他說，基督教另外的宗
派，他無法得到其共識，而自
己在訪問中的意思是比較廣義
的，是指相信沒有一個宗教界
人士會鼓勵人做違法的事情。
他坦言，除了「邪教」會做

違法事情之外，宗教界有共
識，就是違法的事情不應做。
管浩鳴又解釋他在本報專訪

中對政改看法，強調自己不覺
得普選有真假之分，所謂「假
普選」應是指種票、買票或造
假，但目前「真與假」的背後
理據是指門檻的問題，他不認
同門檻有「真假」之分。
他坦言，自己暫時尚未得悉

誰可「入閘」參選特首，但倘
有人認為2017年選舉並非盡
善盡美，屆時可與中央溝通是
否可在下一屆作改善，毋須
「佔中」，因為「佔」字有暴
力傾向，會影響他人生活，香
港不應該經歷這種洗禮。
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■反對派議員宣布參加上海之行，但民主黨未有決定。 香港文匯報記者劉國權 攝

■■反對派議員商議是否參反對派議員商議是否參
加上海之行加上海之行。。 劉國權劉國權 攝攝


